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2022年全国两会召开在即，公募基金行业唯一一位全国政协委员、交银施罗德基金
总经理谢卫接受记者采访时表示，站在25万亿的新时代，公募基金行业应该进一步
推进可持续、高质量发展，承担起专业机构投资者的重要职责。今天小编在这给大
家整理了一些基金相关知识，我们一起来看看吧!

公募迎来高质量发展新征程

中国证券投资基金业协会数据显示，截至2021年末，中国公募基金行业总管理规模
达到25.56万亿元，连续两年规模新增超过5万亿，权益类基金近两年新增规模分别
为3.2万亿、2.2万亿，也实现了跨越式的大发展。

在谢卫看来，2021年的公募基金行业，仍然保持了高歌猛进和在赛道“奔跑”的状
态，行业也收获了较大的规模增长。作为资产管理行业的专业机构投资者，公募基
金过往20多年的发展取得了辉煌的成就，公募基金规范透明、专业度较高的优势，
也赢得了不少投资者的信任和青睐，并在近年实现了快速发展。

然而，基金行业在行情较好时备受关注，在市场较差时很快回冷，历史上反复出现
的“靠天吃饭”、“冠军基金、爆款基金、赛道基金魔咒”、“基金赚钱，基民不
赚钱”、“风口基金密集发行”，这些现象并没有明显改观，也没有跳出困扰行业
长远发展的怪圈。

2022年，公募基金行业从1998年起步已经走过了24年的历程，基金管理总规模突
破25万亿元，并成长为我国金融体系的第二大行业。在这样的历史性时间节点，谢
卫认为更应该关注公募基金的高质量发展。

谢卫认为，以往衡量公募基金发展状况的标准过于简单，对行业和公司的衡量指标
是规模，对基金经理的标准是业绩，两大指标虽然可以概括说明一些问题，但无法
说明所有问题，还会忽略部分问题。从过往几年的实践看，“基金赚钱，基民不赚
钱”的话题被市场频繁讨论，持有人的根本利益没有得到非常有效的保护。

“基金长期赚钱，基民赚钱少，甚至亏钱的现象一直存在，这说明我们的发展质量
不够高，作为服务普通投资者财富保值增值的行业和普惠金融的代表，基金管理人
的利益应该跟普通投资者利益一起进步，才能够赢得大家的尊重和信任。”他说。

他认为，进入财富管理的新时代，公募基金要继续赢得尊重和信任，实现高质量发
展，就需要继续提升主动管理能力，打造特色业务，并对资管行业的长远发展有所
建树。其中，构建以持有人利益为核心的公司治理结构，是基金行业高质量发展的
前提条件。他建议正确处理好规模与业绩、人才与激励的关系，构建有企业责任的
行业文化。
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在人才和激励方面，他认为，人才是公募基金行业的核心资源，必须得以尊重和呵
护，并给予适度激励，但他不主张过度激励，基金公司的人才激励举措也不能脱离
整个社会的价值取向。

过去5-10年，很多优秀人才不断涌入金融行业，他希望新加入金融业的年轻人，用
自己的专业知识和投资能力，为更多的老百姓财富增值保值努力，承担起普惠金融
的使命和实现共同富裕的目标，践行正确的价值观。而短期过度激励的公司文化和
价值观，可能会导致投资和营销的短期行为，部分从业人员将金融业视为实现暴利
、快速达到财富自由的扭曲价值观，将会逐渐侵蚀行业信托责任的根基，不利于资
管行业的长期健康发展。

创设辨识度高的公募产品

在谢卫的提案中，屡次提及“提升产品辨识度”，以助力财富管理市场健康发展。

据他观察，在我国资产管理市场形成的收益分布中，公募基金以往主要负责偏向高
波动、高收益的一段收益，比如以年化10%收益率来衡量基金经理是否优秀，针对
的客群也是有闲钱理财，不惧波动，追求长期高收益的投资者。而银行理财负责5
%以内的收益区间，信托机构在5%-10%收益区间形成市场，各家金融机构在不同
的收益区间展开错位竞争。

然而，在资管新规打破刚兑和长期利率下行趋势下，偏低风险收益的可投资产快速
萎缩，信托行业管理规模不断缩水，银行理财5%的收益率也难以维系，公募基金
有望通过债券类产品、“固收+”基金、公募FOF、稳健类基金组合等，来开拓中
低风险和稳健收益市场，这是老百姓最欢迎的投资品类，也有望成为公募基金未来
发展的历史性机遇。

谢卫认为，公募基金拓展中低风险产品具有天然优势，因为其他资管机构很难从低
风险做到高风险，而公募基金有可能通过权益的溢出部分，容易从高风险降维到低
风险，做“固收+”和稳健投资，我国数十万亿的银行存款，都为这类稳健类产品
提供了广阔的市场空间。

他表示，在公募基金高速发展中，必须同时审视财富管理市场发生的变化，向5%
以上的中低风险市场大规模渗透，满足老百姓稳健理财的投资需求，这是公募基金
行业面临的发展机遇，同时也对行业的现状提出了的挑战。

在他看来，公募基金缺乏辨识度高的产品，可能会制约公募基金行业向稳健类投资
品种拓展的进程。
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“比如，客户向基金公司寻找年化5%-10%的产品，基金公司可以准确找到精准定
位到这一收益区间的产品吗?”谢卫反问，过去基金行业忽略产品的辨识度，最喜
欢布局0-95%可投权益资产的开放式基金，投资范围越广越好，追求没有限制的投
资方向，这也导致基金产品缺乏明确的风险收益特征，不能满足差异化、个性化、
具备特定风险收益要求的投资需求，基金投资业绩也是一年大涨，一年大亏，给市
场“靠天吃饭”的印象，自然无法得到投资者的理解和信任。

除了具备相对稳定的收益特征，高辨识度的产品还需要严格控制回撤，增加产品回
撤的辨识度。

谢卫表示，即便是基金公司布局高收益、高波动的产品，在回撤控制上也需要有辨
识度，给投资者较好的波动预期，比如部分产品短期回撤超40%，持有人很容易在
基金产品最亏钱的时候转身离去，造成永久性的亏损;而如果将回撤控制在投资者接
受的范围，把回撤的辨识度做出来，尽可能拉长投资期限，做好长期业绩，投资者
也会陪伴产品熬过股市的“至暗时刻”，实现长期的赚钱效应。

他认为，由于各家基金公司战略不同，可能有不同风险频谱的产品，如果公募基金
在产品设计环节就更为精准刻画投资者客群，投资风格不漂移，风险收益特征稳定
，长期坚持做出自己的鲜明风格，这类产品同样可以满足市场需求和投资者的认可
。

比如，交银施罗德基金广为人知的“我要稳稳的幸福”组合策略，以年化7%、最
大回撤3%的风险收益目标成为稳健型投资的代表。据悉，其在产品考核上不与相
对收益产品比较，在牛市中该产品可能无法与一年大赚60%的产品媲美，但它穿越
市场牛熊周期，在中长期维度上实现年化7%的收益，同时最大回撤从未破线，这
就受到资金的信任和青睐，规模不断增长。

“当公募基金的产品有辨识度的时候，是能够赢得投资者信任的。”谢卫称，哪怕
是在牛市中，总会有投资者喜欢买产品辨识度高、长期运作稳健、给人稳定预期的
投资品种，只要长期坚持下去，就可以获得稳健类投资者的信任，并逐渐成为这类
投资者未来财富管理的重要承载者，肩负起为普通老百姓财富增值保值的历史性使
命。

然而，目前基金行业部分公司以“固收+”基金的噱头发行新基金，部分公司以投
资者需求名义发行“风口”基金，虽然短期募集规模较大，但成立后很多是无法为
持有人赚钱的。

而由于公募行业对“产品辨识度”缺乏共识，没有给老百姓一个非常清晰的风险收
益特征，缺乏稳定的投资预期，基金没有建立稳定的标识，业绩表现也是随行就市
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，就很难建立普通老百姓对行业的尊重和信任。

“只要我们真正找准产品定位和客群，努力创设辨识度高、受客群青睐、真正让投
资者赚到钱的公募产品，这样就可以获取稳稳当当的规模，没有大起大落的规模，
公募基金才能在财富管理行业展现自己的价值，实现企业价值、投资者的价值和社
会价值的统一。基金行业未来的高质量发展，也将拥有更为广阔的天地。”他说。

增强公募服务个人养老金能力建设

2020年《关于发挥公募基金作用、提升年金基金投资增值能力的建议》、2021年
《关于进一步发挥税收政策作用、推动第三支柱个人养老金发展的几点建议》提案
后，2022年谢卫提交的提案为《关于增强公募基金服务第三支柱个人养老金制度能
力建设的建议》，连续第3年提出了养老金方面的提案。

据记者统计，过往的15年中，谢卫的提案数量多达35份，内容分别涉及保增长、地
方金融、互联网金融、“伪金融”、资管新规、“逃废债”问题等，提案涉及到宏
观经济、资本市场、金融新业态、金融风险等多个方面。提案内容也与时俱进，聚
焦了当年金融行业最关心、最焦点的话题，他还因此获得了“全国政协优秀提案奖
”。

“我的提案会适度超前，前瞻性关注国家宏观经济和资本市场的热点、难点、潜在
风险或迫在眉睫的问题，并通过行业调研提出相关的解决办法和政策建议，并呼吁
全社会关注和解决，为我国经济建设和资本市场高质量发展建言献策。”他说。

谈及近3年连续提交养老金提案的原因，谢卫表示，上述3份提案是渐进式的，202
0年是希望市场关注到公募基金有能力管好年金等养老金资产，并提升年金中的权
益投资比例，为年金投资创造更好收益;2021年建议为个人养老金发展提供税收优
惠;今年提案则主要聚焦基金行业自身，希望公募基金行业提升自身能力，高质量满
足个人养老金投资需求，增强对第三支柱个人养老金的服务能力。

针对个人养老金的高质量发展，谢卫建议，通过优选机构和优选产品参与个人养老
金市场，提升公募服务个人养老金的能力。

在他看来，在创业板注册制、科创板、北交所主题基金都设置了“试点”产品的情
况下，作为未来与税收优惠挂钩、与老百姓最核心资产和切身利益密切相关的个人
养老金产品，目前各家公募都可以发行，这是不够严谨的。

他认为，服务个人养老金的公募基金也需要有遴选机制，优选那些治理结构完善、
具备较强管理能力的基金管理人，以稳字当头，才能更好助力个人养老金制度的稳
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健起步。

而在个人养老金产品方面，目前我国参照美国401K模式，密集布局了养老目标基金
。其中目标日期基金产品的辨识度不高，按照生命周期设置的权益资产“下滑曲线
”也晦涩难懂，在投资初期波动较大，叠加部分基金管理人能力参差不齐，就容易
导致投资者亏钱。结合中国国情，他建议提高养老金融产品辨识度，优先将具有低
波动、收益相对稳健、风险相对可控的养老产品，作为基金业参与个人养老金市场
的重点产品予以支持。

“我们的想法不可能得到所有人的认同，但坚持以正确的思维滚雪球，我们面临的
市场和客群就会越来越大，普通投资者可以在公募投资中实实在在赚到钱，让公募
基金真正走向普罗大众，走进千家万户，建立对公募基金行业的深刻理解和高度信
任。”

在发展个人养老金方面，谢卫还建议，可以将基金投顾业务与个人养老财富管理需
求的应用场景有效结合，打造让老百姓“看得明白、搞得懂、好操作”的行业的个
人养老财富管理服务体系。

事实上，为更好服务居民财富管理需求，破除“基金赚钱，基民不赚钱”的行业痼
疾，2019年10月末，基金投资顾问业务试点就正式启动，目前已有60家资管机构
试点基金投顾业务，投顾服务资产也超过500亿元。

在谢卫看来，作为新生事物，各家资管机构对投顾业务抱有很高的期望，为更好发
挥投顾的功能，为投资者真正赚到钱，需要大力推动公募基金投顾业务的高质量发
展。

他说，要想做好投顾业务，首先要做好大类资产配置，投顾组合通过配置债券、股
票、指数产品等资产，先赚资产配置的钱，再去赚单品的钱;其次，从投资理念看，
基金公司要相信长期的力量，投顾是帮客户慢慢挣钱，不是帮客户赚快钱，不能引
导客户盲目追逐高收益;第三，投顾试点机构不能去博取高收益，不要把投顾变成另
一个规模驱动的生意，他不认可带着专业的光环去搏杀收益的投顾业务。

而据记者了解，部分试点基金投顾业务的机构，在投顾业务开展初期就设置了独立
的投顾部门，同时安排了规模考核指标，一场新业务的规模竞赛也“箭在弦上”。

推进公募基金业高质量发展

全国两会召开在即，谢卫将提交一份《关于进一步推进公募基金行业高质量发展的
建议》的提案。
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在他看来，近年来，我国公募基金市场保持快速发展，公募基金作为资本市场重要
的专业机构投资者，在践行普惠金融，实现共同富裕的目标上承担了重要职责，应
进一步推进公募基金行业的可持续、高质量发展。

为推进公募基金行业高质量发展，谢卫提出四条建议，一是构建以持有人利益为核
心的公司治理结构;二是提升产品辨识度，助力财富管理市场健康发展;三是大力推
动公募基金投顾业务高质量发展，更好服务居民财富管理需求;四是充分发挥公募基
金投资管理能力优势，把握个人养老金发展机遇。

“基金投顾是以投资者赚钱为目的，不能再走以规模驱动发展的老路。”谢卫称。
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